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6月起上调夏季高温津贴标准
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据新华社 登上游船，满眼是黄
浦江沿岸时尚的建筑群；到达目的
地，则是绿树成荫、鲜花似海的郊
野美景——这条联通上海市区和
崇明区的航线是上海日前推出的
全新“水岸联动”旅游项目。

这条线路单程为63公里，单程
航行时间3.5小时。游客抵达崇明
后下船前往当地景点景区游玩，尽
兴后登船当日返回上海市区。试
运营期间，于每周六开一班。线路
按季节变化设有 5 种主题，涵盖不
同的应季景点，包括常设的经典怀
旧线路、适于5月和6月的赏薰衣草
线路、适于 7 月和 8 月的赏荷花线
路、适于9月和10月的品蟹线路和
适于冬季的郊野人文体验线路。

“以往从市区前往崇明，数小
时的行车路线比较无聊，节假日还
会遭遇堵车。这条全新路线既满
足了乡野旅游需求，也把沿线变成
了风景。”一路饱览黄浦江岸风光
后、将前往崇明东平国家森林公园
的上海市民李先生说。

上海去年发布“旅游30条”，提
出至2035年建成世界著名旅游城市，
其中措施包括打造“黄浦江游览”世
界级旅游精品，推进水岸联动发展。

上海市崇明区相关负责人介
绍，“水岸联动”多点停靠试水目的
地选在崇明，也是上海推动全域旅
游和落实乡村振兴的创新探索。
被称为“海上后花园”的崇明区有
海堤、湿地、森林公园、农场等多种
景观，并将在2021年迎来有中国花
卉界“奥林匹克”之称的“中国花卉
博览会”。 ■陈爱平 朱翃

据解放日报 是不是感觉进口蔬
果很贵？像智利樱桃那样从南美反
季节空运而来，全程冷链物流，成本
之高可以想象。如果走海路，第一代
普通冷藏集装箱保鲜期小于两周，第
二代充氮等形式的气调冷藏集装箱
也只有1个月左右保鲜期。有没有更
保鲜、更保险的低成本解决方案？

在崇明长兴岛，近20条科考船的
实际使用者近日上岛，在中船重工七
〇四研究所基地发现：通过军民融合
自主研发，代表第三代保鲜技术的冰
温保鲜集装箱诞生了。带上这样的

“船载冰箱”，可以让不同蔬果在各自
冰点条件下“冬眠”，至少两个月都保
鲜如初。这不仅能让执行远洋任务的
船员在海上吃到新鲜蔬果，也能让百
姓吃上更经济实惠的海运进口蔬果。

“零度保鲜”精准细分冰温点
冰温带是指 0℃以下、冻结点以

上的温度区间。每种蔬菜的冰点温

度稍有差异，如豆角的冰温点是-2℃，
而 白 菜 是 -1.5℃ 、番 茄 -0.9℃ 、生
菜-0.4℃。在这个温度区间内，蔬菜
细胞内的水分形成一种不冻液，细胞
进入冬眠状态，保鲜时间随之延长。
而常规冷藏集装箱，温度控制精度
低，容易过冷或过热。冰温保鲜集装
箱送风均匀无死角，可将环境温度精
确控制在特定蔬果的冰温带，整体控
温精度达±0.5℃。

这种创新保鲜模式，不同于日本
通常采用的较高成本气调保鲜柜，将
蔬果直接充氮分装储存。七〇四研究
所热工环境部民品负责人李正谋说，
气调保鲜其实运用的是惰性气体使蔬
果窒息的原理。相比之下，冰温保鲜
集装箱对蔬果保鲜更安全，存取货时
不必担心气体泄露造成人员窒息等。

箱内57天还能保持鲜嫩水灵
对于海员而言，最不稀罕的是海

鲜，最稀罕的是蔬菜。在没有冰鲜储

藏的条件下，离港后五天或一周，或
许还有随船携带的新鲜蔬果可吃；再
往后去，每天主菜就变为冻肉、罐头
等，唯一能耐久的“菜”只剩土豆。

在海洋研究领域，我国深潜作业
母船“探索一号”已携冰温保鲜集装
箱完成10个航次的任务。在试验中，
青菜与芹菜在箱内57天时，还保持着
与码头上差不多的鲜嫩水灵。这弥
补了中国远海船舶补给港少、补给链
短的问题。科研人员还在进一步攻
关，将冰温保鲜期纪录刷新至75天，
甚至100天。

相比冷库形式，与标准集装箱尺
寸一模一样的冰温保鲜系统，能更灵活
地按需配置，现已开始先期向国家自然
资源部海洋二所提供设备，并进一步造
福远洋科考队员和随船科学家，以及岛
礁建设者、偏远地区驻守者等。

打通各环节实现全冰温冷链
这种集装箱式的移动冷库插电

即用，吊运、装卸过程中即使断电，也
能维持半个小时的恒温效果。这意
味着能将蔬果从田头采摘、运输、
转驳、进库、出库甚至到用户餐桌
的各个环节打通，使全冰温冷链成
为可能。

我国南海岛礁、西部边疆难以栽
培蔬果，也无法频繁补给，当地军民的
绿叶菜通常在补给后的一周内被食用
完毕。使用冰温保鲜集装箱，可一次
性大量补给原先无法长时间保存的蔬
果。另一应用场景是包括海南三沙等
的新兴岛礁旅游。作为旅游业配套，
小岛如配上冰温保鲜集装箱，补给船
往返次数可减少一半以上，大大降低
成本。此外，比冰温保鲜集装箱更灵
活的还有冰温保鲜货架，包括大型商
超在内，可在普通冷库内营造小区域
的冰温保鲜环境，更经济便利地实现
传统冷库加装改装。任凭冷库内温度
变化，冰温保鲜货架内的温度波动始
终控制在±0.5℃。

据文汇报 自 1993 年首次举办
以来，上海国际电影节已成为上
海的文化名片与国际电影节中璀
璨的“东方明珠”。第 22 届上海国
际电影节将于 6 月 15 日至 24 日举
行。上海国际电影电视节组委会
23 日在京举办的发布会介绍，本届
上海国际电影节共收到来自 112 个
国家和地区的 3964 部报名影片，其
中 500 部经过遴选的中外优秀影片
将在上海的 47 家影院展映；电影节
还将举办多项特色活动，将庆祝新
中国 70 华诞紧密融入电影节主题，
重点彰显亚洲电影、华语电影的
魅力。

“今年是新中国成立 70 周年，
围绕这一重大历史节点，第 22 届上
海国际电影节和第 25 届上海电视
节将把庆祝新中国 70 华诞的主题
贯穿办节始终，回望历程面向未
来。”国家电影局副巡视员陆亮介
绍，上海国际电影节期间，观众可通
过为庆祝新中国成立 70 周年特别
策划的展映单元，在影院观看到诞
生于不同年代的12部剧情片和2部
纪录片。这些影片反映了 70 年来
中国的发展强大和社会风貌，具有
独特的美学价值和鲜明的时代记
忆。其中，有的经典影片经过4K修
复之后，将以公益惠民方式，在广场
上放映。上海电视节则将举办“玉
兰相伴，永在路上——上海电视节
庆 祝 新 中 国 成 立 70 周 年 特 别 展
览”，展出一批历年来涌现的优秀中
国电视剧和国庆 70 周年献礼片的
剧目海报、视频片花、文字介绍等，

让电视人和观众回望中国电视剧发
展的光荣历程。

作为在亚洲文明对话大会后
举办的首届电影节，第 22 届上海国
际电影节还将进一步促进亚洲电
影的交流互鉴、共同发力。据悉，
本届上海国际电影节首次策划了

“聚焦印尼”“聚焦伊朗”“聚焦泰
国”“印度风情”和“日本电影周”5
个亚洲国别电影系列展，并将在电
影市场专设与产业对接的“聚焦伊
朗”和“聚焦泰国”项目。这两个国
家的电影人将携影片进行市场放
映，携项目与中国和更多国家的电
影机构洽谈合拍合作。值得一提
的是，本届上海国际电影节“一带
一路”朋友圈进一步扩大，今年“一
带一路”电影周将展映由各国成员
电影节推荐的 24 部影片，33 个国
家的 38 个电影节机构代表将汇聚
上海的浦东新区，参与电影交流、
圆桌论坛、文化之旅、电影之夜等
一系列活动。

据悉，为让人民大众享受影视
节公益惠民服务，6 月 8 日至 14 日，
上海电视节将在市中心的市民活动
场馆和松江大学城举行线下公益放
映活动，6月15日至24日，上海国际
电影节将在松江大学城 7 所大学举
办线下公益展映活动。这些活动
中，还安排了一系列的剧组见面
会，让青年学子和广大市民在影视
节期间共同享受公共文化服务的
实惠，共同体验电视节和电影节这
场分享中外影视文化优秀成果的
光影之旅。 ■彭丹

第三代冰温保鲜集装箱诞生
据新华社 上海人社部门近日

宣布，根据最新印发的《关于调
整本市夏季高温津贴标准的通
知》，上海夏季高温津贴标准从
200 元/月调整为300元/月，执行时
间为每年6月1日至9月30日。

通知要求，企业每年6月至9月
安排劳动者露天工作以及不能采取
有效措施将工作场所温度降低到
33℃以下的（不含33℃），应当向劳
动者支付夏季高温津贴。对于劳动
者工作场所的性质难以确定的特殊
情况，企业应结合实际，通过工资集
体协商等形式，合理制定发放办法。

通知明确，夏季高温津贴纳入
工资总额，企业在发放夏季高温津
贴的同时，应继续做好工作现场清
凉饮料的供应。 ■周蕊

联通时尚都市和美丽乡村

遗失声明 ■上海市杨
浦区李江杂货店

遗失营业执照正本，证照编号：
100003201703270006，特声明作废。

上海国际电影节将于6月举行
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据新华社 最近一段时间，人造
肉这一新鲜词走进大众视野。人造
肉到底是什么？未来会走向百姓餐
桌吗？

人造肉是什么？
多位业内人士在接受“新华视

点”记者采访时表示，人造肉只是
方便大众理解的表述，严谨地说，
所谓人造肉指的是植物蛋白肉以
及清洁肉两类，也有的称之为素肉
和试管肉。

——植物蛋白肉，或称植物肉、
素肉，即利用植物蛋白原料，主要是
大豆蛋白、小麦蛋白、豌豆蛋白等，添
加由酵母合成的植物性血红蛋白来
制作。

鳗鱼、烤肉串、无锡小排、糖醋里
脊……在北京一些环境雅致的素菜
馆，用植物蛋白、蘑菇等制作出来的植
物肉经过烹调，不仅外观可以以假乱
真，吃起来口感也很相似。经常光顾
素菜馆的北京市民何先生说，素菜吃
起来感觉健康些，也过了吃肉的口舌
之瘾。

在美国拉斯维加斯举行的 2019
年美国消费电子展的会场外，快餐

卡车上的牛肉汉堡并不是普通的牛
肉汉堡，人们闻到的牛肉香其实来
自人造肉。美国 Impossible Foods 公
司发布的新款牛肉汉堡，完全不含
胆固醇、动物激素和抗生素等，与传
统牛肉汉堡相比，热量更低，属于植
物肉。

——清洁肉，是利用动物体内分
离得到的成肌细胞或全能干细胞，将
其置于营养液中培养，以促使其形成
类似肌肉的组织，其外观、口感类似
于传统肉。中国农业科学院农产品
加工研究所研究员张波说，对于这种
被称为清洁肉或试管肉的产品，美
国、荷兰科研人员的研究已经取得了
突破性进展。

人类为何研究人造肉技术？
全球知名科技评论期刊《麻省理

工学院技术评论》发布 2019 年“全球
十大突破性技术”，其中，人造肉汉堡
与核能新浪潮、定制癌症疫苗等一起
入选。

“这肯定了植物原料替代肉类的
技术性突破。”中国植物性食品产业联
盟秘书长薛岩说，随着对环境的关注，
对自身健康的追求，人们希望用植物

原料代替动物，既满足味觉需求，又降
低食品产业对自然生态环境的影响，
减少能耗。

实际上，人造肉并不高深，而
且 早 有 应 用 。 薛 岩 说 ，我 们 所 熟
知 的 午 餐 肉 、火 腿 肠 等 都 有 大 豆
蛋 白 的 填 充 ，这 些 都 是 从 豆 粕 加
工而来。

北京工商大学食品学院副教授李
健认为，人造肉兴起的背后是人类饮
食方式、消费方式的变革，也是替代食
品市场崛起的标志。消费者对人造肉
的理解、接受程度以及食品价格的合
理性，将是该技术能否拥有未来市场
的关键。

“客观来说，在现阶段，人造肉等
合成食品主要解决的不是粮食问题，
而是更多的文化问题和社会健康需
求。”美国靛蓝农业首席执行官兼董事
大卫·帕里表示。

当前人造肉技术发展如何？记
者在中国知网以人造肉为关键词检
索，发现多篇学术文章。其中，《人
造肉大规模生产的商品化技术》一
文指出：相关产品的市场认可度还
很低，根本原因是现阶段人造肉制
品还无法逼真地模拟真肉的品质。

要想生产符合大众需求的人造肉制
品，必须要对人造肉制品进行一系
列的商品化加工和重塑成型处理。
对于肉的颜色问题，国内外正对血
红素及不同来源的血红蛋白生物合
成进行研究，但仍未达到进行大规
模生产的条件。

多 位 科 研 工 作 者 认 为 ，当 前
模 拟 出 真 肉 的 口 感 是 比 较 难 的 。

“ 我 们 可 以 用 植 物 蛋 白 做 成 牛 肉
饼 ，但 是 很 难 做 出 牛 排 、红 烧 肉 、
红 烧 排 骨 ，如 何 模 拟 出 真 肉 的 口
感是当前科研攻关的重点之一。”
科信食品与营养信息交流中心副
主任钟凯说。

张波认为，“植物蛋白与动物蛋白
营养成分有差异，如何提取营养素保
证人造肉的营养成分，也是当前研发
重点。”

人造肉会走向百姓餐桌吗？
未来人造肉真的会走向百姓餐

桌，成为肉类的替代吗？
有 持 乐 观 态 度 的 业 界 人 士 认

为，从长远看，在解决了吃饱问题
后 ，消 费 者 更 关 注 吃 得 更 健 康 。
人造肉含有更高的蛋白质，较低的

脂 肪 ，属于蛋白质良好来源食物。
随着人们对营养健康的重视，素食
植物肉有一定的市场基础和消费
群体。

但多数专家表示，目前大规模用
人造肉类替代肉类仍然比较困难。记
者采访发现，当前，人造肉更像个商业
噱头。农业农村部食物与营养发展研
究所副研究员刘锐说，要开发感官与
真实肉制品类似的植物肉，生产技术
要求较高。对于用动物细胞或组织培
养的清洁肉，模拟体内的生理环境，在
无菌、适温和丰富的营养条件下，使离
体细胞或者组织生存、生长并维持结
构，目前市场上还没有成熟产品，消费
者是否能够接受还未知，市场前景也
不明了。

此外，制约人造肉商业化的重要
原因是成本高昂。“尽管当前成本已较
几年前大幅降低，但是仍大大高于传
统肉类。”薛岩说。

李健说，植物肉的未来发展还比
较可期，但是植物蛋白有一些腥味，严
重影响植物肉的品质，还需要攻克。

未来人造肉的发展，仍离不开
国人的饮食结构和饮食习惯的调整
和改变。 ■关桂峰

人造肉未来会走向百姓餐桌吗？

据新华社 随着生活水平的提
高，零食越来越成为儿童生活中不可
缺少的一部分。记者发现，来北京大
学口腔医院就诊的患者中有很多小
孩蛀牙情况严重。专家指出，这种情
况的出现一方面是由于口腔卫生保
健意识不强，另一方面也和吃零食的
时间和频率不无关系。

北京大学口腔医院正畸科主任
医师胡炜说，小孩乳牙龋齿严重，说
明其口腔卫生保健意识不足。他指
出，有的家长不重视乳牙卫生，认为
乳牙蛀牙无所谓，反正还有恒牙长出
来，这是一大误区。乳牙如果提前脱
落，对相邻牙齿的支持固定作用就会
消失，两侧的牙齿会向中间倾斜，上
颌对应位置的牙齿也会不断伸长，让
原本可以容纳一颗牙齿的空间变
小。这样一来，没有足够的空间恒牙
就不能顺利长出，所以只好另找位
置，最终导致牙列畸形、牙列拥挤、咬
合关系不良等问题。

对于儿童吃零食对口腔卫生的
影响，胡炜说，我们并不是建议家长

禁止儿童吃零食，而是要控制儿童吃
零食的时间和频率。

他指出，总体来看，儿童在两餐
之间吃零食对牙齿伤害最大。因为
在牙齿表面总会有一层薄薄的菌斑，
菌斑中有很多细菌，平常并不活跃。
吃零食后，菌斑中的细菌会迅速把食
物残渣中的糖分转化成酸性物质，这
些酸对牙齿有很大的侵蚀作用，破坏
牙釉质。我们的口腔系统里有偏碱
性的唾液，在一定程度上可以对酸性
物质起到中和作用，使分解的牙釉质
再矿化后回到牙齿表面，让牙齿的酸
碱性保持动态平衡，但是如果在两餐
之间反复吃饼干等含糖食物或喝甜
饮料等，就会反复给细菌提供能量，
增强了细菌的活性，产酸量大增，分
解牙釉质的进程不断发生，即使唾
液有一定的中和能力，也无法达到
动态平衡，导致对牙齿的破坏程度
增加。所以说，控制零食摄入，对于
口腔健康来说是很有意义的，对于
减肥、预防糖尿病等慢性病也会有
帮助。 ■陈聪

据新华社 正在北京大学口腔
医院就诊的患者小陈曾因牙齿不
齐影响美观而有意寻求牙齿矫正
治疗，但她又看到网上有人说正畸
会导致牙齿提前脱落，一度令她犹
豫不决。

北京大学口腔医院正畸科教授
贾绮林指出，常规正畸是通过牙槽骨
生理性改建来完成牙齿的移动，正畸
治疗后不会造成牙齿松动脱落。有
研究表明，正畸后的患者在 80 岁以
后仍留有20颗牙的比例较未经正畸
治疗的患者高。如果患者接受的是

正规正畸治疗，一般不会影响到牙齿
的健康。

贾绮林说，导致牙齿松动脱落的
首要元凶，非牙周炎莫属。而牙周炎
最重要的致病因素是牙菌斑。通俗
地说，牙齿刷不干净容易得牙周炎，
牙齿容易松动脱落。牙周炎患者通
过牙周系统治疗可以去除牙石、牙菌
斑，消除炎症，在良好的炎症控制的
基础上可以进行正畸治疗。但如果
不进行牙周系统治疗，或正畸过程中
口腔卫生维护不良，牙周炎会进一步
加重，这就可能发生牙龈退缩，甚至

牙齿松动脱落。
贾绮林说，患者在正畸治疗前应

根据情况进行牙周治疗，在正畸过程
中配合良好的刷牙方式，维护好口腔
卫生，远离牙周炎的困扰。

此外，很多患者对正畸过程中是
否要拔牙存在误解，认为拔牙对健康
有害。贾绮林说，拔牙矫正在口腔正
畸中是很常见的、成熟的治疗方式，
不会损害患者健康。拔牙治疗是为
了解决牙量骨量不调的问题，一般情
况下，牙列拥挤、面部前突的患者需
要在正畸过程中拔牙。 ■陈聪

据新华社 初为人母，本是值得
喜悦的事情。但有的妈妈在生完
宝宝后，却开始出现情绪低落、易
怒易躁、悲观绝望等现象，严重的
甚至会做出伤害自己和孩子的举
动。专家提醒，这些现象是产后抑
郁症的表现，多见于妊娠期到产后
一年内，家人对此应予以理解并尽
早干预。

据昆明医科大学第一附属医
院精神科副主任医师卢瑾介绍，约
有 50%到 85%的产妇会出现产后精
神不良，其中 10%到 15%会患上产
后抑郁。产后抑郁的原因较为复

杂，包括既往抑郁病史、产后激素
分泌失调、围产期经历生活应激事
件等。

家人的不理解，往往会加重新生
儿妈妈的不良情绪。“每次想要表达
一下自己的情绪，家人就会说我想太
多，太矫情。”确诊了产后抑郁的王女
士表示，意志消沉的状态在自己生小
孩后持续了几个月，“觉得没有精力
带孩子，容易受刺激，丈夫却认为我
在无理取闹。”王女士说。

“在轻度到中度的围产期抑郁非
药物治疗中，伴侣给予的感情和行动
上的支持非常重要。”卢瑾医师同时

指出，如果没有对产妇进行正确的问
诊，大多数的产后抑郁病例可能会被
漏诊。“许多妈妈抗拒到精神科看病，
存在对产后抑郁的歧视和病耻感，这
也是治疗中面临的阻碍”。

专家建议，在出现长期无法缓解
的抑郁临床表现后，应尽早进行产后
抑郁筛查，配合心理干预、互助小组、
运动、按摩等非药物治疗。“目前精神
科在各级医院中已经基本普及。与
家人进行有效沟通，正视病情及早就
医，对母亲的角色适应和母婴的情感
连接都将有很大的帮助。”卢瑾说。

■刘宇琪

据新华社 一些观点认为每日适
度饮酒可预防中风。但中外团队日
前在英国《柳叶刀》杂志发表报告
说，他们开展的最新研究所得出的
证据否定了这一观点，随着酒精摄
入量增加，高血压和中风的风险也
会逐步提高。

中国医学科学院、北京大学和英
国牛津大学等机构研究人员通过问
卷调查，收集了中国 50 多万名成年
人饮酒情况，并展开了长达 10 年的
随访。

结果显示，与不饮酒的人相比，
平均每天饮酒量为1至2杯的男性中
风风险会增加10%至15%，平均饮酒
量达到 4 杯的男性中风的风险会增
加 35%。轻度或适度饮酒并没有起
到预防中风的作用。

研究人员还对超过 16 万名调
查 对 象 检 测 了 两 个 遗 传 变 异 位
点，这些变异能影响人们对酒精
的代谢能力及饮酒能力。结果显
示，由于遗传变异，一些男性不能
喝酒，也降低了高血压和中风的

风险。
中国女性少有饮酒，因此在女

性人群中，同样的遗传变异对血压
或中风风险影响甚微。这也提供
了一个有效对照组，进一步确认男
性中所观察到的遗传变异对中风
风险的影响是由饮酒而非其他因
素所致。报告共同通讯作者，牛津
大学教授陈铮鸣说，适度酒精摄入
对中风不仅没有保护作用，恰恰相
反，适度饮酒还会增加罹患这类疾
病的风险。 ■张家伟

中外团队发表新研究报告：

驳斥每日适度饮酒可预防中风

乳牙保护需注意

宝妈易怒或非“无理取闹”

正畸导致牙齿提前松动脱落？


